

Zeitschrift: Annales fribourgeoises
Herausgeber: Société d'histoire du canton de Fribourg
Band: 49 (1968)

Rubrik: Société d'histoire du canton de Fribourg

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 06.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

SOCIÉTÉ D'HISTOIRE DU CANTON DE FRIBOURG

Rapport d'activité pour 1968

On ne saurait aborder un rapport sur l'année 1968 sans rappeler que la Société a consacré une bonne partie de son activité récente à des manifestations scientifiques d'ordre national et même international qui attestent la confiance qu'on lui accorde à l'heure actuelle.

En effet, à l'automne 1967 déjà, le comité avait participé à l'organisation des Rencontres du Centre européen d'études burgondo-médianes consacrées aux Bourgognes à travers l'histoire. Non content de se préoccuper de la qualité matérielle de la manifestation, il avait fourni trois contributions. M^e Louis Dupraz évoqua un problème de diplomatie du Haut moyen âge ; M. Nicolas Morard analysa les conditions du servage et de la manumission sur le territoire fribourgeois, tandis que Roland Ruffieux rappela une querelle romande du XIX^e siècle sur l'historiographie des guerres de Bourgogne. Le premier et le dernier exposé ont été publiés par les soins du Centre dans le cahier consacré à la rencontre de Fribourg. Un mois auparavant (30 septembre), la Société d'Histoire de la Suisse romande avec laquelle Fribourg entretient des relations aussi amicales qu'anciennes, avait tenu son assemblée générale dans notre canton. Rassemblés dans une salle de l'abbaye d'Hauterive, une cinquantaine de participants avaient d'abord absous la partie administrative sous l'experte direction du professeur Bernard Gagnebin de Genève. Puis M. Marcel Strub présenta l'abbaye et surtout son église. La cohorte gagna enfin Surpierre où M. et M^{me} P. Bürky leur firent les honneurs du château.

Un an plus tard, c'était à la Société générale suisse d'histoire qui consacrait son assemblée traditionnelle au canton de Fribourg, les 5 et 6 octobre 1968. L'organisation incomba aux présidents des deux sociétés d'histoire. Reçus à l'université, les hôtes entendirent d'abord une conférence du professeur Roland Ruffieux sur *Fribourg et le mouvement chrétien-social romand au tournant du XX^e siècle*, ainsi qu'une brève communication du professeur P. Ladner. Le dimanche débuta par une visite du château de Wallenried où M. Rodolphe de Castella fut un hôte parfait pour se continuer par une visite approfondie du Romont médiéval sous la conduite de M. Marcel Strub avant de se clore dans le cadre d'Hauterive.

Tant d'obligations ont quelque peu ralenti l'activité interne de la Société. Elle n'en a pas moins tenu son assemblée générale, le 8 juillet à Fribourg. Les membres présents ont approuvé la gestion du comité, l'autorisant même à hausser les cotisations si le besoin s'en faisait sentir. Puis ils entendirent une communication très originale de M. Martin Nicoulin sur *Genèse et destin de Nova Friburgo (1817-1824)*, sujet tiré d'une thèse en voie d'achèvement à l'Université de Fribourg. D'autre part, la Société a continué de collaborer à l'organisation des conférences des Amis de Versailles, ce qui nous a valu un exposé de Marc Saltet sur le Trianon et une brillante réhabilitation de Louis XV par J. Levron.

Poursuivant son effort pour redonner aux membres des publications régulières et fournies, le comité a entrepris d'augmenter le nombre des membres collectifs. L'accueil des milieux pressentis a été très encourageant grâce aux démarches faites par M. Nicolas Morard, archiviste de l'Etat. Aussi l'année 1968 s'achèvera-t-elle en beauté. Au tome XLIX des Annales qui paraîtra bientôt sous le sigle de 1968, s'ajoutera déjà un volume XX des Archives de la Société qui consiste en la thèse de M. André-J. Marquis consacrée à la fondation et aux débuts du Collège Saint-Michel de Fribourg. Les Annales de 1969 sont également en préparation. Cette floraison de publications doit encourager les membres à maintenir leur confiance dans une Société qui, nonobstant la crise des associations scientifiques cantonales, s'efforce de maintenir vivant le passé fribourgeois en l'explorant avec des méthodes et un esprit également nouveaux.

Roland Ruffieux